

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR  
del  
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 287  
APARTADO P.  
TIPOGRAFIA GREÑAS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 7 DE SETIEMBRE DE 1921

Número 584

## Si Inglaterra hace la Guerra Irlanda se defenderá

### LA REBELION EN LA INDIA Y SU GRAVEDAD

#### LA VICTORIA ESPAÑOLA

Madrid.—Los moros continúan atacando las posiciones españolas alrededor de Melilla, pero son rechazados. En la actualidad emplean granadas de mano.

Las fuerzas españolas han logrado establecerse en nuevas posiciones, entre Melilla y Zoco-el-Hach. Los rifenos que se encontraban atrincherados en puntos de importancia estratégica en este territorio fueron de persuados y retiraron un buen número de bajas.

Un despacho fechado en Melilla anuncia que las tropas españolas infligieron grandes pérdidas a las kábilas rifeñas. Los combates fueron en grandescala. Las tropas españolas consistían en varios batallones de infantería, 13 baterías de distintos calibres y un destacamento de caballería apoyados por aeroplanos, tanques y carros blindados. Se calculan las fuerzas moras de 6,000 a 8,000 hombres.

Un batallón del regimiento de Saboya, salió de esta capital para Melilla, siendo despedido por una enorme multitud con desbordante entusiasmo.

En forma aún más severa que anteriormente ha quedado establecida la censura que hace poco había suprimido el gobierno español.

Parece que ocurren grandes demoras debido al examen de los telegramas a países extranjeros, muchos de los cuales son detenidos durante varios días, sin que se avise al que los envía.

La oficina de censura llega hasta el punto de no dar curso a telegramas que contienen noticias que han sido ya transmitidas telefóricamente.

#### GRANDES PERDIDAS

Oran, Zona francesa marroquí. —Noticias de la zona de combate manifiestan que las kábilas rifeñas han sufrido grandes pérdidas en un violento combate con las fuerzas españolas en Marruecos. Se dice que los rifeños se esfuerzan en la actualidad por ganar a su causa a las tribus del Beni-Sicar.

Las referidas noticias añaden, que las penínsulas de Melilla se encuentran ya completamente libres de rifeños rebeldes y que no existe la posibilidad de que sea objeto de una sorpresa.

#### DIVERGENCIA ENTRE CAMBO Y LA CIERVA

Londres.—La opinión pública de Madrid, según el corresponsal de la agencia Reuters, parece creer que el nuevo gobierno tendrá en breve que hacer frente a graves dificultades a causa de la divergencia en los puntos de vis-

### Los Moros se desmoralizan a causa de las victorias obtenidas por los Españoles

### La Fiebre Amarilla en Honduras Británica

ta de los señores Cambó y Cierva, Ministros de Hacienda y Guerra.

Como respuesta a las manifestaciones del señor Cambó contra los proyectos del Ministro de la Guerra, se dice que el señor Maura le aseguró que el gobierno dedicaría toda su atención a la cuestión de Marruecos y que habían aplazado indefinidamente los proyectos de La Cierva. El señor Cambó repuso a esto que se proponía redactar presupuestos que equilibrasen el actual déficit de mil millones de pesetas, pero que la campaña marroquí aumentaría dicho déficit en doscientos millones de pesetas.

#### SI NOS HACEN LA GUERRA NOS DEFENDEREMOS

Londres.—De Valera dice: "Nosotros no hemos provocado la guerra ni deseamos la guerra; pero si se nos hace, tendremos que defendernos y así procederemos" "Ansiamos que termine el conflicto entre Inglaterra e Irlanda".

"El juicio anticipado que di en mi contestación de agosto 10, se ha visto confirmado. He presentado las proposiciones de ese gobierno ante el parlamento Republicano irlandés y por voto unánime han sido rechazadas."

"En su carta de 13 de agosto claramente se advertía que el principio que se nos pedía aceptá-

#### SERVICIO Extraordinario INFORMATIVO

semos era el de que "la proximidad geográfica" de Irlanda a la Gran Bretaña imponía la condición de subordinar el derecho de Irlanda a los intereses estratégicos de la Gran Bretaña como ella los concibe y que la misma insistencia de los grandes esfuerzos hechos en el pasado para obligar a Irlanda a someterse a una dominación extranjera imponía la condición de que aceptase esa dominación en la actualidad".

#### CONFLICTO RELIGIOSO

Bombay.—Una grave situación ha surgido en el distrito de Madabar, en la costa occidental de la India Británica, donde agitadores sediciosos están especulando con el fanatismo y la ignorancia de los naturales del lugar. Sus actividades, han dado por resultado graves motines, derramamiento de sangre, y destrucción de la propiedad. Las fuerzas militares, se han visto obligadas a descargar contra los amotinados, ocasionando muchas desgracias. Se han destruido las líneas ferroviarias, saqueado los correos y la multitud se impone en distin-

tas pequeñas poblaciones, como autoindia suprema.

Una aldea rodeada por perturbadores, ha hecho repetidos esfuerzos por obtener auxilios. Han llegado fuerzas militares a Bangalore, la capital del distrito de Mysore.

Una proclama se ha dado al pueblo, por el comandante de las tropas británicas, en el área de Malagor. Se refiere a "abierto rebelión", que prevalece en el distrito norte de Panani, a 35 millas sur de Calicut. Algunos asesinatos se han cometido, incluyendo entre las víctimas, un oficial militar y un superintendente de policía.

#### PETROLEO EN LUGAR DE CARBON

México.—La Secretaría de Hacienda declara que tiene informes de que la marina mercante italiana va a emplear petróleo en lugar de carbón, y que consumirá trescientos millones de toneladas anuales.

Se sabe que una comisión de geólogos italianos viene camino a nuestro país, con el fin de ver si es posible hallar terrenos en explotación, y de esa manera abastecerse del aceite directamente sin intervención de los Estados Unidos.

#### NOTICIAS DE ESPAÑA

Madrid.—Se ha resuelto por el Gobierno que las familias de soldados que estén prisioneros de los moros, que aparezcan entre los muertos no identificados resban sus pagas hasta que se confirme la suerte que haya toado a esos soldados.

Ciento cuarenta reclutas para la legión extranjera española llegaron a Cádiz a bordo del vapor "Victoria Eugenia", procedentes de Buenos Aires, siendo aclamados.

Un gran número de tropas indígenas, a los órdenes del jefe Abaul Krin, se han concentrado cerca de Nador, a once millas al sur de Melilla, con muchos prisioneros españoles, por quienes piden grandes sumas en calidad de rescate.

#### PROTESTAN CONTRA LA VISITA DE LA COMISION AMERICANA

Washington.—El viaje a la república mejicana, proyectado por una comisión compuesta por cinco presidentes de las compañías petrolíferas americanas más importantes, no parece ser visto con agrado por la American Association, de México, organización formada para representar los intereses de propietarios americanos de terrenos y otros muchos súbditos de los Estados Unidos, que anteriormente residieron en México.

Por medio del Comité Ejecutivo Interino, en el cual figuran W. G. Buckley, Paul y Sid ey Smith, la American Association ha protestado al Secretario de Estado mister Hughes, y el Secretario del Interior, mister Fall, contra los esfuerzos para llegar a un arreglo de una parte de las cuestiones debatidas. El Comité en cuestión, ha telegrafado también al Presidente General Obegón sus objeciones con respecto al proyectado viaje.

#### LA FIEBRE AMARILLA EN HONDURAS BRITANICA

Guatemala. Vía San Salvador. —Según noticias se han presentado casos de fiebre amarilla en Belice, Honduras Británica.

Pasa a la página 4.

### Los Panameños quisieron volver hacia Coto, pero un Coloso de la Guerra les enfrió los ánimos

Ayer tarde circuló la especie de que los panameños se habían arrepentido de entregar Coto por las buenas, y que por consiguiente, habían regresado a esa región entablado combate con las fuerzas costarricenses.

Hasta hubo quien se aventurara a decir que varios de los nuestros habían muerto en el encuentro.

Nada ha habido sobre el particular.

Ahora bien; el caso puede ocurrir, según por el informe que se nos ha suministrado basados en noticias que llegaron a última hora, de fuentes panameñas.

Se dice, pues, que algunos grupos de panameños, de los más exaltados, hicieron una manifestación hostil para Costa Rica.

Los pequeños grupos de panameños manifestantes se acercaron a la casa de un jefe militar, quien les arengó haciéndoles ver que la expedición costarricense no tenía el apoyo del cruceo "Pensylvania", el cual ya no llegaba a Golfo Dulce.

Hasta se dice que se habló allí de una posible guerra pero... poco después, el coloso de acero, re-

presentativo del poderío yanqui, y como por encanto, los ánimos de ese grupo de individuos panameños, quedaron en completa calma.

Esto lo dejamos en cuarentena hasta tanto no se confirme. Pero, en caso de ser cierto, debemos dejar constado que lo del Pensylvania no indica intervención para nosotros, pues que muy bien nos podemos bastar solos, como lo probamos anteriormente, a pesar de la flojedad que hubo por parte de nuestro gobierno al proceder con tan escasa energía.

Imitada por TODOS Cerveza TRAUBE Igualada por ninguno

## El petróleo en Cahuita

De fuente autorizada hemos sabido que el pozo de petróleo que se está perforando en Cahuita ha alcanzado ya una considerable profundidad y que los gases que brota son ya en mayor cantidad que anteriormente, lo que hace abrigar la esperanza de que antes de diciembre brote el tan deseado chorro.

Los bordes de ese pozo han sido cimentados para evitar un incendio y en esa región trabajan actualmente un gran número de peones.

En Limón se hacen muy buenos comentarios entre los petroleros de ese lugar.

## El asalto en el Ministerio de RR. EE.

Aun cuando todavía permanecen en secreto las gestiones del Cuerpo de Detectives para aclarar el misterio que envuelve la entrada de los ladrones en el Ministerio de Relaciones Exteriores, hemos podido averiguar que ya no es la primera vez que se ha intentado un golpe en esas oficinas.

Según parece, en el Despacho del señor Ministro se encuentran documentos de mucho valor, los que sin duda son el punto de mira de los misteriosos visitantes.

El Cuerpo de Detectives trabaja activamente y ya tiene muy adelantadas sus investigaciones. Pronto darán con los verdaderos autores de ese hecho, que ya se pasa de castaño a oscuro.

## A beneficio de la Cruz Roja Keith

La película "Fuera de la Ley" será reflejada hoy en la noche en el Edificio Metálico. El producto de la función será a beneficio de la Cruz Roja Keith, instalada en el 5º grado B. de la Escuela "Buena-ventura Corrales", por el maestro Nieves Santos Bonilla.

## Sociedad al día

### VIAJEROS

—Para el exterior partió don Antonio de Benedictis.

—Procedentes de Limón se encuentran en esta ciudad los jóvenes don Carlos Manuel Fernández y don Oscar Alvarado.

—Para ese puerto partió el Dr. don Miguel Ángel Velázquez.

—De Alajuela regresó don Ricardo Fournier.

—Para Puntarenas partió don Teodoro Roiz.

—Don Ramón Ortiz se encuentra en su finca Los Alpes.

—De Turrialba llegó don Luis Escalante.

### NATALICIO

Ayer tarde celebró su natalicio el señor Director del Colegio de Señoritas don Fidel Tristán con tal motivo los años superiores de ese Colegio le obsequiaron ayer una alegre y lucida fiesta social que resultó muy significativa.

Aunque tardé unos permittidos saludar muy cordialmente al señor Tristán.

### DEBUT SOCIAL

En el baile del Centenario en el Macional harán su debut las señoritas Nelly Trejos y María Luisa Bengochea.

Las señoritas Jiménez Guardia y Argüello Bonilla han resuelto no efectuarlo.

## Peligro de inundaciones

De El General nos informan que debido a las constantes lluvias de estos días los ríos están tan crecidos que se imposibilita todo el paso.

En algunos lugares es de temerse inundaciones que causarían graves perjuicios a los vecinos. Y quien sabe si a estas horas las ha habido.

## Editorial

# Por los Caídos

"La bondad es la salud del alma; una y otra son un equilibrio y una armonía."

PLATON

Al alcance de nuestras manos está una muy hermosa carta, titilante de sugerencias, que nos envía del Presidio de San Lucas un joven penado. En ella, con dulces frases; ¡son dulces las frases que solicitan bondad y clemencia!, el autor propone que con motivo de la fecha del Centenario de nuestra emancipación política, se haga gracia a los reos de sus puniciones. A continuación copiamos un párrafo de dicha epístola: "¿Piensan ustedes como yo? ¿Han pensado en todo el tormento que para el hombre significa alejarse de los demás hombres, de la familia, en fin, de todos sus afectos para recluírle en un sitio en donde el alma no da germinación a nada que redima, alejando la nobleza a raudales del corazón para embotarse con perversas inclinaciones?" Estas amargas líneas que recuerdan a Silvio Pellico, proclaman una verdad vivida y una inquietud dolorosa, hondamente sentida.

Nosotros lo decimos sin velos. Somos hermanos de los explotados, de los sufridos, de los tristes, de los desgraciados. Para el asilado, para el enfermo, para el menestero, para el huérfano, para el sé que se encuentra abandonado, para todos los desdichados de la tierra, para todos los que llevan los ojos arrasados en lágrimas, tenemos afectuosos pensamientos y latidos de corazón. Por eso admiramos, sobre todo, a Víctor Hugo, a Emilio Zolá, a Eugenio Seu, a León Tolstoy, a Máximo Gorky;

porque escribieron para redimir al errado y para acompañar en su pesadumbre al abatido. En cambio... abominamos de los reyes, esos papanatas coronados; de los poderosos, que se desternillan de risa ante la ajena miseria; de tal cual infeliz Presidente de América; de los czares indiferentes, cubiertos de pedrería, oro y púrpura, mientras en los pórticos de sus palacios tiritan de hambre y frío los necesitados; y de los burgueses que oficiaron en el templo del Bajísimo...

En verdad, en la Isla de San Lucas, muchos hombres explían su falta, en medio de un olvido mordiente y desconsolador. Allí: "No están todos los que son, ni son todos los que están". Seamos cristianos: perdonemos. Y mañana, ante Dios, nosotros también seremos perdonados. Ah! En los presidios moran los que mataron, los que robaron quizá para darle de comer a sus hijos. Y libres en el mundo andan los que mataron con la calumnia, y los que robaron honras, al amparo de murallas de oro. ¡Oh vida ¡imcomprensible de del linaje humano!

Para los mortales que ahora sufren los rigores carcelarios, en celdas oscuras, en calabozos estrechos, arrastrando cadenas, viendo nada más que rejas y cerrojos y barrotes duros como la impiedad, pedimos perdón para que el 15 de Setiembre salgan de allí agitando esa rama de almen-dro, siempre perfumada, que se llama arrepentimiento y transformando la tumba de su alma de hoy, en huerto florecido de intensa fraternidad.

## Cosas de don Julio

El discurso pronun iado por el señor Presidente de la República en la recepción de anteyar, es conmovedor. Debe haberlo pronunciado en voz baja, despacio, con temblor de labios y de corazón. No se aflija, don Julio. Dios está con Ud. Nosotros prometemos no abandonarlo. Sea fuerte, en el dolor. Si "los anales patrios" como dice Ud., no le hacen justicia, en día no lejano se la harán don Aquiles y don Félix... y nosotros que estamos tan obligados con Ud. — Don Julio manifiesta que nosotros le estamos cambiando la opinión pública. Háse visto! Cuando precisamente ayer supimos que al pasar el señor Ministro de la Guerra por la esquina de La Magnolia lo silbaron cerca de treinta personas—y nosotros... calladitos.

## PARA EL CENTENARIO

Habiendo recibido una cantidad grande DE ESCOGIDOS SOMBREROS DE PITA, PAJA Y DE FIELTRO he resuelto realizarlos AL COSTO.

Este baratillo será permanente durante los primeros QUINCE DIAS de SE TIEMBRE en la

**Sombrerería Imperial** de Federico Aymerich

Hay que aprovechar esta única oportunidad. Contiguo a la Botica Oriental, frente al Pasaje Jiménez — San José.

## El Gobierno de México concede 60 becas a Centroamérica

Con motivo del Centenario de la Independencia de Centroamérica el Gobierno de México acaba de acordar a favor de sesenta jóvenes centroamericanos igual número de becas, en la siguiente forma.

A cada uno de los cinco Estados de Istmo se pensaron doce becas así: dos para la Escuela de Aviación; dos para la Escuela de Agricultura; cuatro para el Colegio Militar de Chapultepec; dos para la Escuela de Ciencias Químicas Industriales; y dos para la Escuela de Ingenieros Mecánicos y Electricistas.

Esta actitud del Gobierno Mexicano en fa-

vor de la juventud centroamericana es digna de todo elogio y de la más intensa gratitud.

Tenemos entendido que tan generosa oferta será aceptada por los Gobiernos del Istmo y pronto seleccionarán a los jóvenes que han de ir a educarse a México.

## Zarpó la lancha panameña "Preston"

Limón, 6.—Hoy a las 10 h. zarpó con destino a Bocas del Toro, despachada por la U. P. Co., la lancha panameña "Preston", de 10 toneladas; capitán Desly Christy; 5 tripulantes; pasajeros, H. Ponton; carga, 5 quintales material de telégrafos; sin correo. El Cap. de Puerto, JORGE CASTRO.

## Sección de Alajuela

Setiembre 4 de 1921

Para la organización de los Festejos del Centenario de la Independencia Centroamericana, la Municipalidad en su sesión del miércoles último, delegó en el señor Director del Instituto, la disposición de los en que participen los estudiantes, y en una comisión integrada por los señores Lic. don Ramón Aguilar Soto, don Marco Aurelio Soto y don Ezequiel Fonseca, la distribución de los juegos deportivos y diversiones populares. A esas comisiones se les asignó determinada cantidad para sus gastos y además se nombró una comisión integrada por el señor Gobernador, el señor Comandante de Plaza y los señores Cura y Vicario de esta Diócesis, para que en socio de las personas que ellos tengan a bien, preparar alguna otra festividad cívica o religiosa, profanándose al señor Gobernador para disponer de los fondos que se necesitan. Esta última comisión es posible que organice una Parada Militar y disponga la bendición y plazazo de los cantones, calles y plazazo de la ciudad, con sus nuevos nombres, escogidos por los regidores Aguilar y Calvo.

También acordó el Municipio en su última sesión, y a moción del regidor don José Aguilar Soto, que fué aprobada por unanimidad, revalidar el acuerdo, de una Municipalidad anterior, que consideró como Huésped de Honor al Padre Gómez.

La Liga Deportiva Alajuelense, en sesión celebrada anoche, acordó contribuir con ₡ 25.00 como auxilio a los gastos de los jóvenes deportistas que van a Guatemala, aparte de lo que particularmente se está recogiendo entre los socios y simpatizadores, para ayudar al Capitán de esta Liga, don Jorge Luis Solera Oreamuno, que ya salió con destino a esa hermosa parte del territorio centroamericano.

Al mismo tiempo acordó duplicar sus esfuerzos para el buen éxito de la velada que con el mismo objeto se verificará esta semana. La comisión de esta velada la integran los señores don Ricardo Fournier, don Rodolfo Castaing y don Jorge Oreamuno Calderón.

LA AGENCIA DE NOTICIAS

## Tegucigalpa, distrito federal

Tegucigalpa, 5.—A Director General de Telégrafos. Rúsgole comunique a la prensa de ese país que Asamblea Nacional Constituyente en sesión de esta fecha eligió el departamento y ciudad de Tegucigalpa como Distrito Federal de la República de Centro América. Atento reguro servidor, JOSÉ ANTONIO ASTUA

## Un nuevo pozo de petróleo

Se nos ha informado que la Compañía Petrolera está comenzando a perforar un nuevo pozo en la zona de Cahuita en un lugar donde, opiniones autorizadas, creen que el combustible brate antes de los 2 500 pies.

Esta noticia ha motivado muchos comentarios entre los tenedores de acciones, pues, aunque la Compañía trabaja activamente en Cahuita, no falta quien sospeche que una vez que se halla adelantado el trabajo del segundo pozo, el del primero será desahogado.

## Merodeadores de fincas

Los propietarios de las fincas de Tres Ríos y Curridabat se quejan constantemente de los daños que les causan los merodeadores de esa región, quienes no dejan parar ni las aves de corral ni las verduras, haciendo infructuosas las gestiones que se han llevado a cabo para poner en jaque a los autores de esas fechorías. Las autoridades de esos lugares trabajan activamente para concluir de una vez con los amigos de lo ageno que tantos daños están causando.

## SE VENDE UNA FINCA

A diez minutos del Parque de Cartago — Para informes,

Alberto Sáenz Oreamuno en Puntarenas

## Robo de una victrola

Un señor Solera, vecino del barrio de San Francisco de Mata Pelonda, se creía el mortal más feliz que existe en este pícaro municipal, pues, era poseedor de una magnífica victrola, la que hacía funcionar desde que nacía el día hasta el anochecer. Pero ayer, su amada victrola con sus amáuticos discos desaparecieron misteriosamente de donde su dueño la guardaba. El señor Solera puso el hecho en conocimiento de la policía, pero aún no ha vuelto a tener noticias de su tesoro.

## Botica Nacional PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepta imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

## Notas cortas

Entre los alumnos del Liceo de Costa Rica existe mucho entusiasmo para los festejos deportivos que ese plantel celebrará el día del Centenario.

—Para esa misma fecha se organiza un baile en el Edificio Metálico.

—Se ha organizado un nuevo Club de foot-ball que se denomina "Costa Rica".

—Al Hospital de San Juan de Dios ingresó Carlos Mora, procedente de Cartago, quien se encuentra muy enfermo a consecuencia de una herida que recibió en una riña.

—La policía busca al lechero Juan Ramírez por hurto en perjuicio de un señor Miranda.

## Otro partido político

Corre el rumor de que en esta capital se organizará dentro de pocos días otro partido político que lanzará su papeleta de diputados para las próximas elecciones.

Se dice que en ese partido figurarán también personas prominentes como primeros cabecillas.

En cuanto obtengamos detalles sobre el particular los daremos a conocer de nuestros lectores.

## Verdadero baratillo

Ya saben nuestros lectores que don Santiago Salavino, propietario de la fábrica y tienda de coazado LA MODA, está realizando a precios verdaderamente bajos las existencias de su negocio, debido a su próximo viaje al exterior.

Con tal motivo, el señor Salavino ha tenido que aumentar el personal del despacho para poder atender al numeroso público que lo visita. Es una oportunidad que no debe dejarse pasar para comprar algo bueno, fino y barato.

# El Solemne Acto de toma de Posesión de la región de Coto

## Una Entrevista

Al cruzar esta mañana el Par que Morazán nos encontramos con un alto funcionario de Relaciones Exteriores, amigo nuestro, quien nos detuvo para decirnos:

—Mucho agradecemos la cortesía suya de acatar la súplica de no dar la noticia en la edición del día cinco, de no haber llegado el Pennsylvania a Golfo Dulce. Y a propósito quiero manifestarle que la noticia no tenía nada de grave en sí, como interpretaron ustedes, según la relación que hace "La Prensa" de ayer. Lo que el Gobierno quiso fué dar esta información al mismo tiempo con la nueva de haberse tomado posesión de Coto sin dificultad ninguna, para evitar en esta forma los comentarios mal intencionados de los enemigos de la actual Administración, que posiblemente hubieran explotado a sus anchas esta noticia haciendo creer que no estando el barco de guerra en Coto, necesariamente tendrían que romperse las hostilidades en la zona disputada. También hubo un delicado sentimiento de humanidad al no permitir que por falsas alarmas todos los familiares de los expedicionarios de Coto pasarán horas de angustia. Lo ocurrido es lo siguiente: Ya muy cerca del 5 de septiembre, Panamá rogó a Estados Unidos que no hiciera llegar el Pennsylvania a Golfo Dulce, para lo cual dió seguridades de no hacer resistencia alguna al acto de toma de posesión por parte de Costa Rica del territorio de Coto. Esta noticia fué comunicada a Costa Rica el día cinco y, como comprenderá Ud. ya no era tiempo de dar nuevas instrucciones a la expedición, a no ser en la forma que se hizo, despachando un correo expreso.

—Entonces la noticia más bien era favorable?

—Ya lo creo que sí. Favorable para Costa Rica, favorable para Panamá y favorable para los mismos Estados Unidos.

—Lo único que nos molestó fué el hecho de haber nosotros retirado la noticia por súplica del Ministerio y que al día siguiente el "Diario de Costa Rica" la publicara con lujo de detalles.

—Al "Diario de Costa Rica" no podíamos hacer indicación alguna porque ese periódico es enemigo declarado del Gobierno y sobre todo de la Secretaría de Relaciones Exteriores. No pierde oportunidad de atraerle malas voluntades al Ejecutivo. Hoy mismo en el relato de los sucesos de Coto dice una falsedad, con el objeto de mortificar al Gobierno. Da la noticia de que el Pennsylvania desde hace días fué despachado para Sur América.

—Y saben ustedes dónde está actualmente dicho barco?

—Se encuentra en Balboa, en situación de expectativa.

—Me autoriza para publicar esta conversación?

—Claro que sí. Todo lo que se dice a los periodistas corre el riesgo de ser publicado.

## El Primer Aviso

A las nueve horas y cuarenta minutos de hoy nos avisó por teléfono nuestro Corresponsal en Puntarenas que en ese momento estaban a la vista las embarcaciones que regresan de Golfo Dulce y en las cuales habían ido las tropas que ocuparon Coto.

Poco después, a las diez y cinco minutos, nos comunicamos telefónicamente con la Capitanía de Puerto y nos informaron que en ese instante estaba anclado frente al muelle grande la Santa Rosa y que con una diferencia de quince minutos venía el Isabal.

A las diez y veinticinco minutos y encontrándose el señor Ministro de la Guerra en conferencias con el señor Presidente de la República, recibió parte telefónica de Puntarenas, en el que personalmente el General Monge le participaba que el lunes anterior a las 17 horas

*Nuestra Bandera Tricolor Flamea Orgullosa en aquel Pedazo de Tierra a Punto de ser Arrebatado por los Panameños - Proclama del General Monge - Discursos, Resposos - Los Panameños Incendiaron las Casas . Un Correo de Alta Mar Quedó una Fuerza Armada Cerca de la Frontera*

había tomado posesión del territorio de Coto, sin ningún contratiempo.

Las tropas costarricenses, dice el General Monge, no encontraron autoridad panameña alguna en dicha región, y en consecuencia, se dispuso dejar allí una fuerza armada compuesta de veinte hombres, con todos los recursos necesarios, tanto de víveres como de municiones.

El resto regresó a Puntarenas en las mismas naves.

Por otro conducto supimos que una vez tomada posesión de aquel territorio, la fuerza que quedó allí procedió a construir ranchos para guarnecerse; y tomó las medidas pertinentes para que en caso de una agresión, que aunque no se teme por parte de las fuerzas regulares de Panamá, bien podría haberla por exaltados de aquel país, especialmente de Chiriquí, en donde los ánimos están más candentes.

En consecuencia se establecieron avanzadas en la propia frontera, esto es, a unos cuatro kilómetros al occidente del rancharío de Coto.

Después de un viaje interrumpido por un incidente de la máquina que atrasó por un día, llegó la expedición a Golfo Dulce el domingo a las 5 de la tarde. Las tropas iban en el vapor Isabal. El Estado Mayor en la lancha Santa Rosa. La Expedición la componían 300 hombres.

En la noche del domingo hubo Consejo de Guerra en Puerto Jiménez, donde se tomaron las disposiciones más útiles del caso para el día siguiente, lunes 5, día en que se debía tomar posesión.

Se dispuso, que en caso de que no llegara el Pennsylvania se iba a proceder tomar Coto sin esperar al vapor.

Al día siguiente, lunes, se esperó el barco de guerra Pennsylvania hasta las 12 h. y no habiéndose dividido el barco, se tomaron las medidas necesarias para surcar el río. Pasaron la barra de Coto a las 3 y media de la tarde.

Iba la lancha con noventa hombres llevando a remolque dos embarcaciones, con treinta las dos.

Subió el río con precaución y tres kilómetros antes de llegar a Coto el General Cabezas, desembarcó a tierra a la veiga izquierda con cuarenta armados, dirigiéndose a Coto por tierra, al mismo tiempo que la lancha subía con el resto de tropa.

A las 16 horas y 50 minutos atracó la lancha al desembarcadero de Coto. Al mismo tiempo que llegaba la tropa por

tierra.

Los habitantes de Coto los recibieron con marcada satisfacción. Todo la tropa desembarcó en pueblo de Coto y se concentraron al sitio El Corregidor, donde se encontraron dos casas del Gobierno incendiadas por los panameños.

Se procedió inmediatamente a envolar la bandera de Costa Rica. Acto seguido se verificó el saludo al Pabellón Nacional, y el Coronel don Luis Anderson pronunció un bello discurso patriótico de gran trascendencia. Le siguió en el uso de la palabra el Capellán del ejército Presbítero don Daniel Carmona.

Terminado estos discursos, se procedió a la lectura de la proclama del General Monge y punto seguido se leyó el acta de toma de posesión. El General Cabezas pronunció un discurso muy patriótico.

Luego el General Monge procedió a juramentar al nuevo Agente de Policía costarricense. Verificado este acto que como los anteriores resultó solemne, el Presbítero Carmona, acompañado de la tropa se dirigió al lugar que sirve de tumba a los que murieron allí en marzo anterior.

## El suicidio de Marín está en el misterio

He aquí que el suicidio del joven Marín se le ha querido envolver en un velo de misterio.

Se nos informa (de ello no sentamos responsabilidad alguna) que Marín no se disparó el tiro.

Entonces ¿quién fué? ¿La mujer con quien estaba? Pero ésta no ha declarado mayor cosa.

El revolver no aparece. Esto es claro: a algún curioso aprovachando la confusión momentánea se lo ha ganado tranquilamente.

Se ha determinado a un joven, contra quien se sospecha de que haya recogido el arma; pero éste declaró que es inocente de tal cosa.

Por otro lado, se ha sabido que al lugar del suceso se presentaron dos individuos más que se hacen muy sospechosos con relación a la tragedia, pero no se les ha podido capturar para que declaren.

Algunos vecinos, al oír durante todo el día de ayer que la proxeneta gritaba implorando perdón al al occiso, se muestran recelosos de que el hecho haya ocurrido tal como aparece a simple vista.

Muchas son las conjeturas que se hacen alrededor de la tragedia.

¿Habrá, en verdad, algo de misterio?

La justicia se encargará de aclararlo todo.

Después se volvió a embarcar la tropa, saliendo a las 20 horas y media de Coto. En Puerto Jiménez pasaron la noche del lunes. Ayer tarde martes la expedición se embarcó para Puntarenas, encontrando en el camino, en plena mar, a la lancha "Tulia" que llevaba una orden para el General Monge, para que procediera a la toma de Coto.

El encuentro fue a las 15 hs. y 30, un día después de haber tomado posesión de Coto.

La lancha Santa Rosa, atracó sin novedad alguna a Puntarenas, como lo decimos anteriormente, a las diez y media de la mañana.

## Discurso del Lic. Anderson

A continuación reproducimos el discurso pronunciado por el Licenciado don Luis Anderson en el acto de toma de posesión de Coto.

Jefes, oficiales y soldados; en este momento solemne en que flamea al viento, en tierra de Coto, la bandera costarricense asistimos a un acontecimiento histórico de memoria inpercedera en los fastos de la patria: venimos a consagrar para siempre los derechos territoriales de Costa Rica en esta región, dando así realización cumplida a lo que fué el pensamiento de nuestros mayores, los próceres que consumaron la independencia nacional.

Venimos a sentar aquí la soberanía costarricense, durante un siglo disputada, pero triunfante al fin en medio de los resplandores del derecho, para bien de la democracia y la libertad.

Grande es nuestra fortuna, oficiales y soldados, al encontrarnos en esta ocasión en que ejercitamos en nombre de Costa Rica el legítimo derecho a su integridad territorial, derecho que envuelve al propio tiempo obligación sagrada para con los padres de la República, para con sus hijos abnegados que aquí ofrendaron su vida para que ella creciera próspera y fecunda por la libertad y por la justicia. La sangre generosa que corrió en las márgenes del Coto, mantendrá siempre en nuestros conciudadanos, así debemos esperar, como

en un pebetero eterno nuestro honor y nuestra fé en la República, en sus libres instituciones y, al evocar la memoria de aquellos beneméritos mártires de la patria, las humildes soldados que aquí cayeron, prometamos todos que su sacrificio no será en vano, que Costa Rica, con su mapa definitivamente trazado, con sus límites perfecta y justamente consagrados, será de hoy más el asiento de una comunidad pacífica, cumplidora fiel de sus deberes y celosa defensora de sus derechos en todas las esferas de la vida, progresista, justiciera, y resuelta a ocupar en todo tiempo por el esfuerzo de sus hijos, el puesto que le corresponde entre los pueblos libres de la tierra.

En cuanto a vosotros, habitantes pacíficos de este pueblo de Coto, habéis visto en el curso de la última semana los acontecimientos igualmente trascendentales y significativos:

Y vistéis ayer el agente del usurpador huir de aquí, dejándonos abandonados sin Ley y sin Gobierno; vistéis el edificio en que ejerció su pretendida autoridad consumido por las llamas, y la columna de humo que subió hasta el cielo se deshizo para siempre, fué como el símbolo de las pretenciones panameñas en esta región. Perdida para siempre, de ella no queda sino el recuerdo triste pero glorioso de los sacrificios consumados para imponer el cumplimiento de un tratado público celebrado bajo la fé y el honor de la nación.

Ahora contempláis el tricolor costarricense que flameó orgulloso, cubriendo bajo sus pliegues esta parte hasta hoy disputada del territorio nacional. El es el símbolo de la paz, de justicia y de trabajo; él representa la soberanía de Costa Rica que os asegura amparo y protección para el goce de vuestras libertades y derechos, y una era de progreso, de mejora moral y material para el desarrollo de vuestras vastas riquezas y cumplimiento de vuestras legítimas aspiraciones de ciudadanos de un pueblo libre y civilizado.

Amad y respetad esta bandera porque es el símbolo de la patria. Todos cuantos aquí nos encontramos armados y listos para su defensa, así como nosotros hermanos que nos contemplamos allá en el interior de la República lista para seguirnos en el sacrificio, si ello fuere necesario. Os respondiendo por Dios y por la Patria, que de aquí no será arriada. Os invito pues a levantar vuestros corazones para que conscientes del acto que ahora consumamos unidos a los soldados del Ejército expedicionario exclaméis: ¡Viva Costa Rica libre! ¡Viva Coto costarricense! ¡Viva el Presidente de la República don Julio Acosta!

## De última hora

A las 14 horas nos avisó de Puntarenas que a esa misma hora está atracando el vapor Isabal en medio de grandes ovaciones. La banda militar y las autoridades de ese puerto recibieron a la tripulación en medio de grandes aclamaciones. La ciudad está de gala.

A esa misma hora fué izada la bandera en todos los edificios públicos.

**TEATRO ACTUALIDADES**  
SALON DE MODA  
HOY MIERCOLES 6 DE SETIEMBRE! HOY  
7 30 p. m.  
**La Dama Encantada**  
Beneficio de la ESCUELA No. 5—Directora: señora Julia Cortés de Salas  
Sábado: **Los Misterios de New York**

# Exterior

Viene de la primera página.

## RECLÚTAS DE NEW YORK

New York.—El vapor "Italia" salió para Vigo, España, llevando a bordo más de doscientos reclutas, muchos de ellos americanos los cuales se alistaron en la Legión española durante los últimos servicios en el ejército español contra los moros. Serán preparados en Vigo, de cuyo lugar saldrán para Ceuta.

Varios de los americanos reclutas llevan botones de servicio con las iniciales "A.E.E." "American Expeditionary Forces" Fuezas expedicionarias americanas. Muchos de ellos dijeron que por no encontrar trabajo preferían alistarse a morir de hambre; otros, que iban en busca de aventuras.

## Obsequio de una Casa un Terreno y un RELOJ ENCHAPADO en ORO

En combinación con la Lotería que se jugará el 15 de Setiembre próximo A UN COLON LA SERIE DE 4 NUMEROS

Al tenedor del billete que contenga el número igual al del premio mayor, se le entregará la escritura de la casa, libre de gravamen; al agraciado con el número que sea igual al de segundo premio, se hará entrega del terreno, también libre; y al poseedor del número igual al del tercer premio, se le entregará el reloj enchapado, con su correspondiente leontina.

El obsequio es a beneficio del Hospicio de Huérfanos de Cartago y Alajuela

EL RESPONSABLE

Eduardo Montealegre C. Apartado 930 — San José

AGENCIA: Alajuela, Calvo Ferrández—Cartago, Alejandro Bonilla. Pentarens, Salvador Aráuz.

CRONICA DE GIL-SOL

# RESTOS DE BARBARIE

A nuestra manera de entender, creemos que conforme va progresando una capital o una ciudad, debe ser preocupación de los gobiernos y de los municipios, borrar, —hasta donde sea posible— los restos de barbarie que aún subsistan. Por eso duele que todavía no tenga nuestra capital, carros especiales para transportar a los presos que caen bajo las garras de la justicia por ebriedad o ya sea por delitos comunes.

En muchas de nuestras casas está vivo el estado primitivo; el sello que acusa todavía los tiempos de la conquista. Hay que borrar esas huellas del pasado para ponernos a la par del Siglo y no quedarnos a la vera en el camino de la civilización. No debemos olvidar que aquí llegan emigrantes por paseo o a vivir en el país y realmente resulta poco edificante el espectáculo del ebrio que grita y tambalea sujetado por dos o tres policías que entablan una lucha greco-romana para poder dominarlo.

Repetidas veces hemos visto a "Túngana" rodar por el caño en unión del policía que lo hace preso y no sabríamos decir—a juzgar por la facha en que se ponen—cuál de los dos es la autoridad. Por último, después de unos cuantos leñazos propinados en la cabeza hasta—muchas veces—romperla, todo a vista y paciencia de la parvada de niños que salen de la escuela, es

que logran llevárselo. Con tales ejemplos, las clases de moral que escucharon los niños en sus aulas, quedan borradas en la calle.

¿Quién no ha visto—también—al conocido "Zamorana" en sus escándalos cuando es conducido por la fuerza y que los policías—para abreviar la cosa—creen oportuno "sacar la cincha" y emplearla en las espaldas del pobre diablo que bufa como un desesperado?...

Todavía va más allá nuestra observación. Las mujeres ebrias también son conducidas por la policía

a la vista del [público] curioso y siempre ávido de emociones nuevas por más groseras que sean. A la mujer la exaltamos a la consideración más elevada, pero únicamente en los libros, es decir, en la literatura. Dentro de la vida real, salta la bestia que todo nombre lleva adentro y la mujer ocupa su puesto de siempre esclava de su majestad el varón. No obstante esta amarga realidad, por humanidad pedimos que las mujeres ebrias sean conducidas a la policía en otra forma que no provoque escándalo ni dolorosa exhibición.

¿Qué cuesta traer un camión especial para conducir a los presos, hombres, mujeres y niños rápidamente y sin que nadie se de cuenta?

Ese mismo carro serviría para llevar a la Estación del Pacífico a los reos sentenciados a presidio y que les toca partir talvez para no volver jamás.

Triste es verlos pasar por media calle de dos en dos, con prisiones en las manos, la cabeza baja y llevando en las retinas la última impresión de su ya perdida libertad. Pobres proscritos de la sociedad, que talvez no se dieron cuenta cómo ni por qué dieron de bruces en el presidio!...

Sin embargo... ¡Es la nube negra que hace noche en el cerebro de los elegidos por la desgracia!...

GIL SOL

PARAGUERIA

## La Japonesa

25 v. al Sur de El Cometa

Acaba de recibir 200 DOZENAS de PARAGUAS de todos tamaños, grandes y pequeños, que vende a bajos precios, por docenas y al detal.

M. REGO

# CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO EXISTENCIA SIEMPRE EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

# Villa Quesada

## De oficinas públicas

He sido informado de que el Sr. Juan Chaves, propietario del local que ocupa la Alcaldía de aquí ha ordenado le desocupen dicho local y que eso se debe a que el Gobierno le adeuda una suma por alquileres del mismo. Parece que el Alcalde ha hecho lo que a su alcance ha estado para conseguir que se pague al señor Chaves la suma que se le adeuda, cuyas gestiones han sido infructuosas. Por lo que pronto se verán desalojados, como cualquier inquilino.

Parece mentira que el Gobierno descuide estos gastos que solamente ascienden a ocho colones mensuales y en cambio se boten sumas considerables en banquetes y fiestas que a nada conducen.

Se llegará el momento en que el Alcalde tenga que solicitar del Municipio se le dé una orilla de calle y se le haga un rancho para instalar su oficina. ¡Qué barbaridad!.....

## Rumores políticos

Con beneplácito he sabido que se piensa votar en las próximas elecciones para Municipales en este cantón por don Ricardo Quesada, don Eduardo Arroyo y don Juan Chaves, personas estas de espíritu progresista y de los que sin duda alguna harían un buen gobierno local.—Felicito a los que han pensado en tan acertada iniciativa y luego pueden contar con nuestra simpatía por tal candidatura.

## Para la fecha del Centenario

El personal de la escuela prepara para ese día una bonita velada y otros actos que resultarán agradables.—A este respecto exitamos al Municipio para que preste su contingente, ya que así se acostumbra en todos los lugares de la República.

## Comercial

Hace algunos días se trasladó a Naranjo el activo comerciante Eloy Céspedes con el objeto de ponerse al frente de otro negocio que en dicho lugar compró, dejando al cuidado de su establecimiento que aquí posee, a don Amado Quesada, joven competente para la administración de esta clase de negocios.

LOLO Y DE PINDER

## Al servicio militar

Con motivo de la cita que hace la Comandancia de Plaza de esta ciudad a los jóvenes al servicio militar voluntario, ha despertado en todos ellos, principalmente de la sociedad capitalina, un insusitado movimiento en pro de esa disposición.

Como este servicio es puramente voluntario y los ascensos serán por competencia y antigüedad ha sido muy bien visto en todos los círculos deportivos.

## Lo que se exporta

El vapor Pastores, que zarzó ayer de Limón con destino a Nueva York, llevó de carga: 14500 racimos de banano, 412 sacos de azúcar, 50 atados de cueros, 284 sacos de cacao, 99 jabas de grapefruit, 41 huacales de piñas, 4 paquetes de oro en barras, 20 cajas de limones, 1 fardo de artículos de algodón y 278 atados de cueros.

## DESPACHO PUBLICO DE RECETAS

EN LA BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES

100 varas al Norte de: la Librería de María v. de Lines

DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE

POR LA CASA

# ACADEMIAS PARA VOLUNTARIOS

Para la constitución de un cuerpo de infantería y grupo de ametralladoras, en las academias que se organizarán se necesitan jóvenes voluntarios entre la edad de 18 a 28 años. Se procederá primero a las academias para la formación del Cuadro de oficiales y clases. Todos los ascensos dentro de las nuevas unidades que se organicen se harán por estricta competencia y antigüedad.

Presentarse a la Comandancia de Plaza, de 4 a 6 de la tarde

EL COMANDANTE DE PLAZA

Ricardo Rodó

6 Sbre. h. s. o.

## Fallecimiento en Heredia

No ha mucho dimos la noticia de que se hallaba enferma de gravedad en Heredia doña Anita Zumbado García, y hoy, tenemos que dar la de su fallecimiento que ha conternado de dolor a la sociedad herediana. Deja la extinta señora tres niñitos, huérfanos de sus cuidacos y de su amor de madre. Por tan sensible acontecimiento; enviamos, enviamos nuestra más sentida condolencia a sus dos hermanos, a su sobrino doctor don Federico Zumbado, a la señora madre de don Julio Acosta García, a don Ramón Zumbado Andrade y a todos sus demás familiares.

El cepello se verificó hoy a las 10 hs. en aquella ciudad. Mucha fue la concurrencia que asistió y muchas las ofrendas florales que testimoniaban su amistad y cariño aquí en vida fue doña Anita Zumbado García. Que Dios la acoja en su seno.

## SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller. Últimos estilos — Precio moderado

PASAJE JIMENEZ

## FABRICA DE CAFE y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO.

La Clientela de esta Fábrica lo justifica.

Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado

TELÉF. N° 804 — SAN JOSE — APAT. N° 24

## Rogelio Mora Fernández

ABOGADO

Y

NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

## DEPOSITO de GRANOS de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Semilla de Zacate de Guinea, a 6 7-00 cajuela — Cañé — Arrez — Sal Kanteca. Existencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatorianos, e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA.

TELEFONO 691 — APARTADO 653